



平成27年  
5月号



法人 田原公民館  
〒1078-1108 奈良市若荷町1078-1  
TEL 81-0888  
発行責任者 泉森 由貴

「人足の精神」

館長 泉森 由貴

レンギョウの鮮やかな黄色とユキヤナギの優しい白が新緑をバックに輝きを放っています。畑は植え付け前の準備期間。土おこしに汗を流す姿を見掛けます。私も早いもので田原にお世話になり一年が経過しました。年度が明けて皆さんに引き続きよろしくお願ひしますとご挨拶し、居心地良く勤めさせていただいていることに感謝の気持ちで新たにしています。



絵 平古力三

さて、ここに勤めるようになってからよく耳にする言葉があります。それは「人足」です。「週末は人足でいかなあかん」「彼岸の前は皆で人足やねん」と。言葉の意味は荷物の運搬や普請などの力仕事に従事する労働者とあります。田原の地域づくりはこの人足によって支えられてきたと言って

もいいかもありません。井提の整備、農地への道づくり。あらゆる作業には人手が必要で。その労働力はすべて地域の助け合いによって賄われてきました。当然個人の都合や計画もある中、小さな社会のルールや公を優先して大切にしている心が培われてきたからに他なりません。

今年も田に続く水路である井提の清掃作業がありました。水は米にとっての命そのものです。U字溝にたまった一年間の泥や引っかかった枝などを取り除き、同時に付近の草刈りを進めていきます。沈殿した泥は重く、作業は決して容易ではありません。年々労働力が失われる今ですが、それでもたくさんの助け合いの手によって、田原の野菜や米は今年も育っていきます。

それまでスーパーで産地も見ずに買っていた我が家の食卓に並ぶ野菜や米も、だんだんと田原産のものに変わってきました。ただ季節の旬の野菜を取り入れる喜びだけでなく、年々増える獣害への対策や、前述のような人足の苦労があつてこそその美味しさがあると思えば味わい深くなるような気がします。

助け合いの精神が息づくここ田原で出来た作物をいただき、私自身も少しずつメイドインTAWARAになってきたようです。この春からの公民館の活動にどうぞご期待ください。よろしくお願ひします。

就任の「あいさつ」

田原地区自治連合会長 松本陽一

田原の里にも春が訪れ、草木も美しく芽吹く時候となりました。

さて私、このたび田原地区自治連合会の会長を務めさせていただくことになりました。

田原地区におきましては、少子高齢化の伸展にどのように対応していけばよいのか。とりわけ幼稚園や小中学校を、今後どのように位置づけていけばよいのか。たいへん困難な課題が山積いたしました。



課題もたくさんあるように感じています。

奈良市の行政の中で、検討していただかなければならない事も多々ございます。

今後は、19ヶ町の自治会長さん方や、各種団体のみなさまのご意見をお聞きしながら、田原地区が少しでも暮らしやすい地区となりますよう、精一杯努力してまいります。

なにごんにも力及ばぬ事も多々あるかと思ひます。どうぞ地域のみなさまの温かいご協力とご鞭撻を心よりお願ひ申し上げます。

田原連絡所からのお知らせ  
ありがとうございました

清水 孝史



今回の異動で、障がい福祉課勤務となりました清水孝史です。平成25年の4月から2年間田原連絡所でお世話になりました。田原の皆さんの温かさややさしさの中で、楽しい日々を過ごすことが出来ました。

今年、再任用職員として3年目になります。これからは、田原地区の行事や公民館の講座に時間をみつけて参加させていただきたいと思っています。

在任中は、大変お世話になりました。本当にありがとうございました。

「あごやち」

北森 照子



この度、4月1日から田原連絡所にアルバイト職員として勤務させていただきます。ただく事になりました北森照子です。連絡所には今まで一住民としてお世話になっておりました。

しかし、これからはこの連絡所で少しでも田原の皆様のお役に立てますように、又、気軽に足を運んでいただけますよう、一生懸命に頑張ってまいりますので宜しくお願ひいたします。



取材：平古力三  
写真：泉森由貴

### 第13回は「田原東雲共同製茶工場」の館長 中尾義永さんの登場です。

お茶のお仕事が始まる3月末、時間をいただき日笠のご自宅へお伺いしました。▼いつ頃、田原東雲共同工場は立ち上げられたのですか。●奈良県の補助事業制度もあって各町で大型機械の導入が検討される中、昭和45年、田原



地域の11名の茶農家でいち早く立ち上げました。その後、食生活の洋風化が進み飲み物も多様化しました。そして、現在のお茶のペットボトルブームが起こりました。しかし一方で、ペットボトル商品では生産者の茶葉の特徴を生かせません。日本中が画一的なお茶になり単価も下がってきました。フアクトリーオートメーションではコンピューター制御ですから茶葉の特徴を生かした揉みも出来ません。今、効率一辺倒から茶葉の蒸散に合わせた蒸し、揉み、乾燥の茶作りに戻ってきています。▼時代の流れで変わっていきますね。●そうです。この工場も11名のメンバーから2名になりました。そして、オーガニック、インスタント化、粉茶の利用、新規販売ルート開拓など新たな食

品文化への流れも出てきました。▼ところで、お茶の品種は色々あるのですか。●やぶきた、おくみどり、さやまかおり等ですが、やぶきたが70%、おくみどりが25%でほぼ占めますね。優れた品種ですから。▼いいお茶を作るポイントは何ですか。●おいしいお茶は、水分のあるやわらかい葉で色の濃いものです。ですから、かぶせ茶は寒冷紗で覆ってしっかりと揉み、茶葉のうまみを抽出しやすくします。これを温度を上げ過ぎないようにして乾燥させて完成です。▼新しい商品開発も研究されていますか。●日本茶は蒸し工程ですが、紅茶、烏龍茶など発酵を利用したお茶も研究しています。紅茶も10数年前のものが冷蔵庫にあります。紅茶も10数年前のものが冷蔵庫にありますがそろそろ商品化しようかと楽しみにしています。上手く発酵させるのは難しいのですが、新しい茶文化の創造につながればいいです。▼生産地の競争もあるのですか。●鹿児島の新茶は4月3日ごろには出荷となります。それから一ヶ月後に奈良県市場が開始、さらに一週間後ようやく田原です。その頃にはもう鹿児島が二番茶です。きつい商売です。▼大和茶研究センターとは共同されているのですか。●優秀な職員の方がかりなのでテーマをもって行くの研究して貰えます。▼商品包装の文字は誰が？●私が書いてデザイナーに渡しています。▼え、書かれたのですか。●この十福茶は大和地蔵の十のお寺で販売しています。また灌仏会といえは甘茶ですので、甘茶を入れる商品や菓子店と協力して商品開発も進めています。また、水田や茶山の活用も頭を離れません。工場見学も来て貰いたいですね。▼新しい発想を期待しています。

### 今年度の公民館スタッフ

平成27年度の田原公民館は館長泉森由貴、主任の吹ノ戸由美子、臨時職員の平古力三、管理人の瑞徳那美子のお馴染みの4名で頑張っています。奈良市には中学校区に1館ずつ地区の公民館が設置されています。田原公民館は地域に根ざした、あって良かった公民館を目指しています。来館の皆さんに笑顔で帰っていただけるよう、お待ちしております。どうぞよろしくお願いいたします。



### チャレンジ和太鼓

開催日：6月～10月 (第2・4水曜日)  
開催数：全10回  
初回：6月10日 (水)  
時間：午後6時半～7時半  
内容：和太鼓の基礎から学び、上達も早い楽しいコース！  
対象：奈良市在住・在勤 在学の小学生以上  
定員：10人  
費用：無料  
締切り：5月27日 (水)  
※太鼓のバチは貸し出いたします。

**TAWARA キッズ**  
開催日：5月～28年3月  
開催数：全10回  
初回：5月23日 (土)  
時間：原則午前9時半～11時半  
内容：理科実験やお菓子づくり 体育遊びやデイキャンプなど田原の子ども達の定番の人気講座！  
対象：田原地区小学生20人  
費用：実費  
締切り：5月13日 (水)

### 5月の公民館関係行事とお知らせ

5月3日(日)～5月6日(水)まで  
田原公民館は休館となります(連絡所は2日から)

- 15日(金) 第1回 老春塾 講演「田原に咲く万葉の花」
- 16日(土) 第1回 田原ファン倶楽部 田植えの体験
- 21日(木) 田原やま里絶景ウォーク～水間峠・天の池～ (雨天の場合は28日に延期)
- 23日(土) 第1回 TAWARAキッズ 開講式
- 24日(日) 第1回 お父さんのためのダッチオープン講座

### 都祁保健センターより がん検診のお知らせ

検診車で胃がん・肺がんの検診を実施します。  
日時：6月4日(木)午前中(詳細は申込者に通知)  
場所・問合せ・申込み：奈良市都祁保健センター  
Tel.0743-82-0341  
※申込期間・方法・料金等詳細については5月号の奈良しみんだよりをご確認ください。



2月号の館報に掲載いたしました地域おこし協力隊の事務所が引越しました。

事務所は田原を離れてしまいましたが、これまで通り田原の担当は瀬戸山景香さんと佐伯雄さんです。引き続き彼らの活動を応援していきたいと思っております。